

## Peran Ekstrakurikuler dalam Meningkatkan Kreatifitas Siswa MAN 1 Pangandaran

Risalatun Nisav<sup>1</sup>, Alfiyatun<sup>2</sup>, dan Imas Patmawati<sup>3</sup>

<sup>1</sup>STITNU Al Farabi Pangandaran; [risalatun@stittnualfarabi.ac.id](mailto:risalatun@stittnualfarabi.ac.id)

<sup>2</sup>STITNU Al Farabi Pangandaran; [alfiyatun@stittnualfarabi.ac.id](mailto:alfiyatun@stittnualfarabi.ac.id)

<sup>3</sup>STITNU Al Farabi Pangandaran; [imaspatmawati@stittnualfarabi.ac.id](mailto:imaspatmawati@stittnualfarabi.ac.id)

### JSTAF :

Siddiq, Tabligh, Amanah,  
Fathonah

Vol 03 No 2 July 2024

Hal : 414-420

<https://doi.org/10.62515/staf.v4i2.557>

Received: 10 July 2024

Accepted: 22 July 2024

Published: 31 July 2024

### Publisher's

Publisher: Lembaga  
Penelitian dan Pengabdian  
Masyarakat (LPPM) STITNU  
Al-Farabi Pangandaran,  
Indonesia stays neutral with  
regard to jurisdictional  
claims in published maps and  
institutional affiliations.



**Copyright:** © 2023 by the  
authors. Submitted for  
possible open access  
publication under the terms  
and conditions of the  
Creative Commons  
Attribution (CC BY) license  
(<https://creativecommons.org/licenses/by-sa/4.0>).

### Note:

### Abstract:

*The creativity in each student needs to be developed and honed to be more trined. As a teacher, you must know the talents of the students. This makes it easier for teachers to place them according to their expertise. The need for support from schools in the form of facilities that support these extracurricular activities. There are still many schools that do not support extracurricular activities either form the coaches, funds, and facilities. This type of research is increasing persistence as a provision for researchers to be able to increase perseverance by reading various reference books and research results. The research results reported that extracurricular activities can increase creativity at MAN 1 Pangandaran.*

**Keywords:** Creativity, Students, Extracurricular

### Abstrak:

*Kreatifitas setiap siswa perlu dikembangkan dan diasah agar semakin terlatih. Sebagai guru harus bisa mengetahui bakat para siswa. Sehingga memudahkan guru dalam menempatkan mereka sesuai dengan keahlian mereka masing masing. Perlunya dukungan dari sekolah berupa fasilitas yang menunjang kegiatan ekstrakurikuler baik dari pembina, dana, dan fasilitas. Metode penelitian ini adalah penelitian kualitatif. Uji keabsahan data pada penelitian ini dengan meningkatkan ketekunan sebagai bekal peneliti untuk bisa meningkatkan ketekunan dengan membaca berbagai referensi buku maupun hasil penelitian. Hasil penelitian melaporkan bahwa ekstrakurikuler ternyata dapat meningkatkan kreativitas di MAN 1 Pangandaran.*

**Kata Kunci:** Kreatifitas, Siswa, Ekstrakurikuler

## **Pendahuluan**

Pendidikan memiliki peran yang sangat penting dalam membantu mengembangkan suatu generasi bangsa dan negara. Pendidikan adalah usaha sadar yang dilakukan oleh pendidik dalam mengadakan aktivitas dalam pengembangan diri peserta didik supaya menjadi manusia yang utuh sesuai dengan tujuan yang telah ditentukan. Sesuai dengan tujuan pendidikan yang telah diatur Undang Undang Nomor 20 Tahun 2003 tentang sistem pendidikan nasional pasal 3 “Tujuan pendidikan nasional merupakan upaya mengembangkan kemampuan peserta didik agar menjadi manusia yang beriman dan bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa, berakhlak mulia, sehat, berilmu, cakap, kreatif dan mandiri dan warga negara yang demokratis serta memiliki tanggung jawab.

MAN 1 pangandaran mengembangkan kreatifitas siswa melalui kegiatan ekstrakurikuler, yang bertujuan sekolah MAN 1 Pangandaran memiliki ciri khas tersendiri yaitu diantaranya unggul dalam semua bidang diantaranya voli dan seni tari, semua siswa di MAN 1 Pangandaran memiliki kesempatan yang sama, mereka di berikan fasilitas waktu dan tempat yang cukup memadai untuk mengembangkan keahlian mereka masing masing tanpa terkecuali. Oleh sebab itu, siswa MAN 1 Pangandaran tidak hanya berprestasi dalam akademik saja, melainkan juga memiliki banyak prestasi dalam hal olahraga, seni dan kecakapan komunikasinya.

Arti ekstrakurikuler itu sendiri menurut B.Suryosubroto (2010) mengemukakan bahwa kegiatan ekstrakurikuler adalah kegiatan yang dilakukan di luar jam pelajaran tatap muka, dilaksanakan disekolah atau diluar jam pelajaran tatap muka, dilaksanakan di sekolah atau di luar sekolah agar memperkaya dan memperluas wawasan pengetahuan dan kemampuan. Jadi kegiatan ekstrakurikuler itu hanya kegiatan tambahan yang diadakan oleh MAN 1 Pangandaran di luar jam pelajaran, ada yang dilaksanakan di sekolah seperti voli, dan ada juga yang dilaksanakan di luar sekolah seperti sepak bola dan lain sebagainya. Hal ini bertujuan untuk mengembangkan kreatifitas siswa MAN 1 Pangandaran, dan melatih jiwa kepemimpinan siswa dalam menjalankan organisasi kelompok ekstrakurikuler sekolah.

## **Bahan dan Metode**

Metode yang digunakan pada penelitian ini peneliti menggunakan penelitian deskriptif dengan pendekatan kualitatif, penelitian deskriptif merupakan penelitian yang

bertujuan menggambarkan data dengan kata kata atau uraian dan penjelasan. Penelitian ini berdasarkan observasi dan sesuai dengan keadaan yang ada di lapangan, menggunakan pengamatan fenomena yang terjadi selama melaksanakan tugas Praktik Pengalaman Lapangan di MAN 1 Pangandaran. Objek penelitiannya adalah ekstrakurikuler yang ada di MAN 1 Pangandaran.

### **Diskusi dan Pembahasan**

MAN 1 Pangandaran memiliki banyak ekstrakurikuler, seperti dalam bidang olahraga ada voli, sepak bola, bulu tangkis, dan lain sebagainya. Ada juga dalam bidang seni, seperti seni tari, menyanyi, kerajinan tangan, ada juga annisaiyah (Kewanitaan) di situ siswa perempuan MAN 1 Pangandaran diberi ilmu tentang kewanitaan, seperti haid, bersuci, ada juga ilmu menjahit, dan yang bersangkutan tentang keanitaannya lainnya. Mengacu PERMENDIKNAS Nomor 22 Tahun 2006, fungsi kegiatan ekstrakurikuler bagi siswa selain untuk mengembangkan kreatifitas siswa, juga sebagai pengembangan kemampuan siswa, sosial, rekreatif, persiapan karir.

### **Pengembangan Kemampuan Siswa MAN 1 Pangandaran**

Pengembangan diri merupakan kegiatan pendidikan di luar mata pelajaran sebagai bagian integral dari kurikulum sekolah. Kegiatan pengembangan diri merupakan upaya pembentukan watak dan kepribadian peserta didik yang dapat dilakukan melalui kegiatan ekstrakurikuler. Perkembangan diri juga bertujuan untuk menumbuhkembangkan bakat dari makna kemampuan bawaan yang merupakan potensi karena sifatnya masih bersifat potensial, maka bakat itu merupakan potensi yang masih memerlukan ikhtiar pengembangan dan pelatihan secara serius dan sistematis agar dapat terwujud, dan lebih berkembang lagi.

Oleh karena itu cara untuk memahami, mengetahui, dan berusaha mengembangkan potensi yang ada pada peserta didik MAN 1 Pangandaran dengan cara membentuk ekstrakurikuler sebagai wadah bagi peserta didik untuk berekspresi, untuk mengembangkan potensi yang dimiliki sehingga menjadi sebuah prestasi yang dapat membanggakan sekolah, orang tua dan diri sendiri. Kreatifitas siswa MAN 1 Pangandaran terus berkembang karena ekstrakurikuler terus berjalan, dengan adanya pembina dan ketua dari setiap bidangnya, hal itu menjadi faktor penting berjalannya ekstrakurikuler MAN 1 Pangandaran, mereka membuat jadwal di luar jam belajar, seperti voli berlatih setiap hari di jam 16.00 sampai 17.00 WIB. Dengan adanya ekstrakurikuler banyak siswa

MAN 1 Pangandaran yang antusias untuk mengikuti kegiatan tersebut, dan dengan adanya kegiatan ekstrakurikuler bakat terpendam yang dimiliki oleh siswa MAN 1 Pangandaran lebih terasah dengan baik. Maka dari itu kegiatan ekstrakurikuler ini dinamakan sebagai wadah siswa untuk mengembangkan bakat terpendam yang mereka miliki.

### **Peran Ekstrakurikuler Dalam Menumbuhkan Jiwa Sosial Siswa MAN 1 Pangandaran**

Peran sekolah dalam menanamkan nilai-nilai karakter pada siswa itu sangat penting, oleh karena itu, perencanaan yang matang diperlukan agar sekolah dapat memberikan pengaruh yang positif bagi siswa, membentuk mereka sebagai individu yang cerdas dalam ilmu pengetahuan, dan memiliki karakter yang baik juga memiliki banyak potensi pada diri mereka, maka MAN 1 Pangandaran membentuk ekstrakurikuler lengkap dari mulai bidang olahraga, kesenian, dan kewanitaan, pramuka, PMR dan lain sebagainya, diharapkan siswa dapat mengembangkan kemampuan komunikasi, dan bersosial yang baik sesama temannya, menjalin hubungan yang harmonis antar bidang ekstrakurikuler maupun sesama teman bidang ekstrakurikuler.

Ekstrakurikuler selain menumbuhkan kreatifitas siswa juga menumbuhkan jiwa sosial bagi siswa, karena dalam ekstrakurikuler kita dilatih saling tolong menolong, dilatih saling menerima perbedaan pendapat antar anggota, dan dilatih mengontrol emosi, dan masih banyak lagi dampak positif yang lainnya. Dalam ekstrakurikuler banyak ilmu sosial yang tidak didapatkan oleh siswa di pelajaran kelas, karena di ekstrakurikuler kita diajarkan langsung, terjun secara langsung pada dunia nyata tentang arti kekompakan sebuah tim, arti kekeluargaan sesama tim, dan dilatih dewasa saling menerima kekurangan dan kelebihan antar teman atau tim. Maka dari itu tidak banyak siswa yang kurang aktif di kelas namun dia berprestasi dalam bidang ekstrakurikuler.

Adanya ekstrakurikuler juga melatih rasa tanggung jawab siswa sejak dini mungkin, memberikan peluang yang luas bagi siswa untuk memiliki pengalaman sosial yang banyak, sehingga siswa siap menghadapi kehidupan dimasa depan, yang mana kehidupan di masa depan itu tidak selamanya manis, pasti ada ujian yang bakal datang.

### **Ekstrakurikuler Sebagai Pengembangan Relaks Bagi Siswa MAN 1 Pangandaran**

Kegiatan ekstrakurikuler merupakan hal yang sangat penting bagi siswa sebagai pengembangan relaks. Kegiatan ini dapat membantu siswa mengembangkan potensi diri

mereka di luar pendidikan formal yang mereka dapatkan di kelas. Meskipun fokus pada pendidikan akademis itu sangat penting, kegiatan ekstrakurikuler memberikan siswa kesempatan untuk memiliki kegiatan lain yang bermanfaat dan membantu dalam pengembangan psikologis mereka. Kegiatan ekstrakurikuler untuk mengembangkan suasana relaks, suasana yang menggembirakan dan menyenangkan bagi siswa.

Bermula dari hobi menjadi potensi dan akan berakhir menjadi kebiasaan yang menyenangkan, itu yang dirasakan siswa ketika mengikuti ekstrakurikuler, mereka menjadikan ekstrakurikuler sebagai penghibur, dan rekreasi. Hal ini menjadikan siswa menjadi lebih segar dan sehat jasmani dan rohani. Karena badan berolahraga, pikiran dan hati ikut senang. Tubuh yang sehat dapat mempengaruhi pikiran, dan pikiran juga dapat mempengaruhi tubuh. Seperti halnya dalam istilah akal yang sehat ada pada jiwa yang sehat.

Maka dengan adanya Ekstrakurikuler olahraga di MAN 1 Pangandaran, itu sangat bermanfaat bagi siswa, selain dalam hal kesehatan jasmani dan rohani, juga sebagai pembersih jiwa dari segala hal yang negatif.

### **Ekstrakurikuler Sebagai Persiapan Karir Di MAN 1 Pangandaran**

Ekstrakurikuler memiliki peran penting dalam mempersiapkan karir siswa. Kegiatan ekstrakurikuler dapat membantu siswa mengembangkan kesiapan karir melalui pengembangan kapasitas, bakat, dan minat dalam bidang ekstrakurikuler yang diminati. Dengan mengikuti kegiatan ekstrakurikuler yang sesuai dengan minat dan bakat mereka, siswa dapat memperluas pengetahuan dan keterampilan yang relevan dengan karir yang mereka pilih di masa depan. Kegiatan ekstrakurikuler memberikan kesempatan kepada siswa MAN 1 Pangandaran untuk memperluas pengalaman sosial mereka, mengembangkan kemampuan mereka untuk kepentingan karir di masa depan mereka, karena dengan adanya ekstrakurikuler di MAN 1 Pangandaran siswa merasa puas dan bangga memiliki kesempatan untuk terus berlatih dan mengasah keahlian yang ada pada diri mereka, sehingga akan terus berkembang dan dapat diamalkan di masa yang akan datang, bahkan dapat di ajarkan kembali kepada orang yang membutuhkan kemudian bisa menjadi sebuah peluang emas bagi mereka untuk menjalani kehidupan di masa depan di dunia karir.

Mempersiapkan karir merupakan hal yang sangat penting untuk mencapai keberhasilan jangka panjang dan memilih karir yang sesuai dengan kapasitas kita, dengan mempersiapkan karir siswa lebih meningkatkan kualitas hidup, melalui

perencanaan karir yang matang sejak kecil, kita dapat memahami kesesuaian minat dan kemampuan dengan peluang yang ada di pasar kerja, atau dunia kerja. Dengan adanya ekstrakurikuler sebagai persiapan karir juga melatih fokus siswa dan kompetitif siswa, kemampuan kita dalam berkompetisi di dunia pendidikan akan meningkat, hal itu akan terbawa sampai dunia karir, sehingga kita dapat mencapai karir impian kita. Siswa dapat menghadapi segala macam perubahan yang ada mengikuti zamannya, karena dalam ekstrakurikuler mereka selalu berlatih mengasah keahlian, berinovasi menciptakan hal yang baru dan lain sebagainya.

### **Kesimpulan**

Pentingnya ekstrakurikuler bagi siswa, selain untuk meningkatkan kreativitas siswa, ekstrakurikuler juga berperan penting dalam membentuk kepribadian siswa yang positif, dan membekali siswa banyak ilmu pengetahuan yang terus bertambah untuk kehidupan siswa di masa depan. Dengan adanya ekstrakurikuler yang berhasil juga menjadi nilai positif bagi sekolah dalam meningkatkan mutu pendidikan, dan menciptakan nama baik bagi sekolah tersebut.

### **Referensi**

- Adha, Muhammad Mona, Devi Sutrisno Putri, and Ana Mentari. (2023). "Pentingnya Pendidikan Karakter dalam meningkatkan Kedisiplinan dan Tanggungjawab Siswa". *Prosiding Seminar Nasional Ilmu Pendidikan*. Vol. 2 No, 1.
- Ayu, Rida, and Abdul Muhid. (2022). Pentingnya Dukungan Sosial. *Tematik*, Vol 2 No 1.
- Magdalena, Ina, Fitri Ramdanti, and Nurul Rossatia. (2020). Upaya Pengembangan Bakat Atau Kemampuan Siswa Melalui Ekstrakurikuler. *Pendidikan Dan Sains*, 2(2), 230-243.
- Masnawati, Eli, Didit Darmawan, and Masfufah " Peran Ekstrakurikuler dalam Membentuk Karakter Siswa " *PPIMAN : Pusat Publikasi Ilmu Mnajemen*, 1 (4), 305-318.
- Mawardi, Janitra. (2023). Pentingnya Perencanaan Karier Untuk Masa Depan. *Jurnal Fokus Konseling*, 1 (1), 45-56.
- Salsabila, Putri Hana, Dina Syaflita, and Novi Indriani. "Kegiatan Ekstrakurikuler Sebagai Wadah Pengembangan Bakat dan Minat Siswa." *Jurnal Armada Pendidikan*. 1.1 [2023]: 6-11.
- Sumarkandia, Wayan. "Implikasi Ekstrakurikuler Olahraga Dalam Pengembangan Fisik Dan Spiritual Siswa". Retrieved [Tersedia online] :

*Peran Ekstrakurikuler dalam Meningkatkan Kreatifitas Siswa MAN 1 Pangandaran*  
*Risalatun Nisav<sup>1</sup>, Alfiyatun<sup>2</sup>, dan Imas Patmawati<sup>3</sup>*

[http://repo.unr.ac.id/814/1/JURNAL WAYAN SUMARKANDIA IMPLIKASI EKSTRAKURIKULER YOGA DALAM PENGEMBANGAN%20%281%29.pdf](http://repo.unr.ac.id/814/1/JURNAL%20WAYAN%20SUMARKANDIA%20IMPLIKASI%20EKSTRAKURIKULER%20YOGA%20DALAM%20PENGEMBANGAN%20%281%29.pdf)